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Eu – как русское эу (с кратким у): pneumonia (пнеумания) воспаление легких. 

 

Правила произношения согласных и диграфов (двусогласных) 

 

1.Буква c перед e, i, y, ae, oe читается как русское (ц). В остальных случаях (перед a, 

o, u, перед согласными и в конце слова) с произносится как русское (к). Ср.: сеntum 

(центум) сто, species (cпециес) вид, но cortex (кортэкс) кора, credo (кредо) верю. 

2.Cочетание ti перед гласными произносится как (ци), но после согласных s, t, x, в 

греческих словах оно произносится как (ти): laetitia (лэтициа) радость, scientia 

(сциэнциа) знание, но bestia (бэстиа) зверь. 

3.В словах, заимствованных из греческого языка, греческие придыхательные 

согласные (аспираты) передаются буквосочетаниями с h. В настоящее время эти 

сочестания (диграфы) произносят следующим образом:  

ch как русское х: chole (холе) желчь;  

ph как русское ф: ophthalmicus (офтальмикус) глазной;  

th как русское т: thorax (торакс) грудная клетка;  

rh как русское р: rhomboideus (ромбоидэус) ромбовидный. 

4.Латинское h принято произносить как английское или немецкое h, или украинское 

или южнорусское (г): homo (хомо) человек 

5.Сочетание ngu перед гласными произносится как (нгв): lingua (лингва) язык, но 

lingula (лингула) язычок. 

6.Буква q употребляется только в сочетании с u перед гласными, и это 

буквосочетание qu произносится как (кв): squama (сквама) чешуя. 

7.Х называется двойным согласным, т.к. он представляет два звука (кс): radix 

(радикс) корень; extremitas (экстремитас) конец.  

8.Сочетание su произносится как (св), кроме случаев перед звуком u (у), так как 

здесь два слога: сonsuetudo (консветудо) привычка; suus (суус) свой. 

 

Долгота и краткость слогов. Ударение 
 

В латинском языке ударение связано с долготой и краткостью слогов. Слог является 

долгим (ˉ) или кратким (˘) в зависимости от долготы и краткости его гласного звука. 

Деление слова на слоги такое же, как и в русском языке; основу слога составляет 

гласный; сколько гласных, столько слогов.  

Гласный считается долгим перед двумя и более согласными, а также перед x и z: 

ligamēntum – связка, . 

NB! сочетание согласных b, p, g, c, d, t с l или r не создает долготы и 

предшествующие ему гласные считаются краткими: vertĕbra - позвонок, qualǐtas– 

качество. 

Гласный перед гласным, а также перед h считается кратким: deltoidĕus- 

дельтовидный, facies – поверхность. 

В латинском языке ударение определяется следующими правилами: 

1.Ударение не ставится на последнем слоге. 

2.В двусложных словах ударение ставится на начальном слоге независимо от 

количества слогов. 

3.В многосложных словах, т.е. имеющих три и более слогов, ударение ставится на 

предпоследнем слоге, если он долгий, и на третьем от конца слоге, если второй слог 

краткий: doc-trī-na учение, но pó-pu-lus народ. 

Слог всегда долгий,  

если имеет дифтонги ae, oe: Althāēa – алтей, amōēba – амеба. 

гласный находится в положении перед сочетанием гласных (напр. ae) и перед 

согласными x и z.  

Слог краткий, если  

гласный находится перед сочетаниями ch, ph, rh, th;  


